

SABADO 31 DE JULIO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 30. A la comision de Poderes el acta de eleccion de diputados á estas Cortes por la provincia de Toledo.—Ha jurado la Constitucion el intendente de Burgos. La junta provincial de Censura de Salamanca felicita al Congreso por la abolicion de la Inquisicion.—El ayuntamiento constitucional de Toro, el juez de primera instancia & felicitan por igual motivo, por sí y á nombre de aquella provincia.—Insértese en el Diario de Cortes con expresion del agrado con que S. M. lo ha oido.

Sr. Pasqual como representante de la ciudad de Teruel: debo manifestar al Congreso que apenas quedó libre de enemigos se publicó y juró la Constitucion con el mayor júbilo y entusiasmo en los dias 16, 17 y 18 del corriente.—Se leyó una exposicion del ayuntamiento constitucional de dicha ciudad felicitando al Congreso por la Constitucion.—D. Juan José Heideck, catedrático de hebreo de S. Isidro de Madrid, felicita por la abolicion de la Inquisicion.—Sobre ambas la resolucion acostumbrada.

La comision especial de Hacienda presentó reformados los artículos del proyecto de arreglo de Tesoreria general y contaduría mayor de Cuentas.—Se aprobaron el 1.º y 2.º artículo.—Sobre el 3.º, relativo á que haya 2 tesoreros de provincia, uno en ejercicio y otro en cesacion, en cada una de las que la comision especifica, hubo una larga discusion y quedó aprobado.

Se aprobaron los artículos 4, 5 y 6 y algunas modificaciones propuestas en otros artículos.—Se aprobó, segun el dictamen de la comision, la proposicion del Sr. Silves para que no haya mas que un solo tesorero en cada te-



sería de ejército, sea en tiempo de paz ó de guerra. = Se aprobó tambien que continuen los dos tesoreros alternantes que actualmente hay en los 3 departamentos principales de marina; con lo qual quedó concluido el reglamento.

Recuerdo histórico.

Procuramos ir recogiendo los hechos históricos que dan nuevo lustre á nuestra asombrosa insurreccion; entre ellos citamos en el *Conciso 26 de junio* el nuevo y raro acontecimiento de jurarse á las orillas del Neva la Constitucion de la monarquía española por dos batallones de nuestros leales compatriotas, que huyendo de las infames banderas del Corso, baxo las quales los forzaron á servir, se acogieron á la generosidad rusa.

Vamos ahora á hablar mas por extenso sobre este particular, advirtiendo que aunque la cosa es española y hay un discurso español, nos vemos precisados á traducirlo todo del idioma portugues, al que se ha traducido del idioma ingles, al que lo habran traducido del idioma ruso, al que lo traducirian del idioma español. Vaya todo por Dios!

Extracto de una carta de Ctsarko-Selo (inmediaciones de Petersburgo) 2 de mayo. „Hoy dia DOS de mayo fue el determinado para un acontecimiento que se señalará en los fastos de la historia como uno de los mas memorables. Los españoles y portugueses que el furor del enemigo comun, y de una tiranía sin exemplo en los anales del mundo habia arrastrado desde las orillas del Tajo para las del Neva, prestaron hoy, ó por mejor decir, renovaron hoy el juramento de fidelidad; los primeros á su legítimo monarca, Fernando VII; y los segundos al principe Regente de Portugal.

„El Sr. de Bardaxi, ministro plenipotenciario y enviado extraordinario de España cerca de la corte de Petersburgo deseó que el teniente general principe Gortschakoff, que exerce el destino de ministro de Guerra, asistiese á la ceremonia, cuyas principales circunstancias vamos á referir.

El abate Cessari celebró el sacrificio de la misa en presencia de los españoles y portugueses, reunidos en la plaza de Santa Sofia, vestidos todos de nuevo por orden de S. M. I. Quando llegó el principe Gortschakoff, pronunció el Sr. Bardaxi á los españoles un discurso, en que, entre otras, cosas les dixo:

“Españoles, que prestais en este dia el juramento de fidelidad á la Constitucion y al legítimo monarca de vuestro pais! Escogí para dar mayor realce á esta solemnidad el dia DOS de mayo, dia famoso en la historia de nuestra nacion, y dia determinado por las Cortes generales y extraordinarias para ser celebrado solemnemente en

todas las partes del reino. Libres ya, de un modo milagroso, del mas ignominioso cautiverio, dad gracias á la divina Providencia que os reunió en las márgenes del Neva, baxo la augusta proteccion de Alexandro el grande emperador de todas las Rusias, el libertador de la Europa, que os colma de beneficios. Dentro de poco estareis de nuevo en las márgenes del Ebro, y volveréis á combatir por la religion, por el rei y por la patria. Españoles! Traed á vuestra memoria las glorias adquiridas en la batalla de Baylen, en la defensa de Zaragoza, en la de Gerona, Hostalrich, Tarragona, y en tantos otros combates, en los que la victoria favoreció vuestros esfuerzos! Conserve vuestro regimiento, que desde hoi se titula *el del emperador Alexandro*, eterno recuerdo de los innumerables beneficios que su mano generosa se dignó haceros: sostened la gloria de tan gran título: aterrád, hacéd temblar al enemigo: en llegando á la Peninsula no os será difícil conseguirlo."

«Cantado el *Te Deum* y concluidas las preces por la conservacion de los dos respectivos monarcas y por el emperador de Rusia, prestaron los españoles el juramento de fidelidad á su rei y á la Constitucion de la monarquía española, y los portugueses al principe Regente de Portugal. La fiesta se concluyó con una marcha general de las tropas españolas y portuguesas.» *Hasta aqui la traduccion.*

Nota.—No se describe la alegría y júbilo que hubo; los vivas, y aplausos de todos los concurrentes. Las voces de los rusos de *viva la nacion española; viva Fernando VII*; las de los españoles de: *viva la nacion rusa: viva Alexandro I.* se repetian y confundian unas con otras por todas partes, y formaban el mas tierno espectáctulo, enagenando á los concurrentes con el mayor gozo y entusiásmo al considerar *tropas españolas en uno de los palacios del emperador Alexandro á 4 leguas de Petersburgo, rescatadas del bárbaro yugo del atroz Bonaparte; recibidas en Rusia con admiracion; acogidas por los Rusos con las mayores demostraciones de hospitalidad y aun de amistad; vestidas, calzadas, alimentadas y colmadas de beneficios por el emperador Alexandro; y acompañadas de la aprobacion, del entusiasmo, y de la admiracion de los mismos rusos, quando juraban á su legítimo rey, y su sabia Constitucion!..... Qué recuerdo tan digno de conservarse en nuestra historia!*

Caracas 5 de junio. — En la provincia de Barinas se formó un proyecto de conspiración con la esperanza de la venida de los rebeldes Simón Bolívar, Nicolás Briseño y otros prófugos de esta provincia, con pie de ejército. Convidaron á dos capitanes de Coro; pero estos leales españoles, firmes en la defensa de la justa causa de la nación, dieron cuenta al gobierno, después de bien informados de todo: el resultado ha sido formar un consejo de guerra, concluido el 19 de mayo, y el 22 fueron decapitados Juan José Briseño, alcalde, Agustín Montes de Oca, Juan Alvarez, Francisco Gutierrez, Juan Mendivezua, Juan José Sommel, Manuel Campos y Polis Santoel: condenados á 10 años de presidio el teniente de Blancos Gregorio Lemans, y los correos que iban á Sta. Fé, Fernando Nuñez, Fernando Valero, y respecto á estos dos últimos con Diego Miguel Briseño suspensa la sentencia hasta evacuar ciertas diligencias concernientes al exámen del presbítero D. Dionisio de Pino.

Venían á favorecer desde Santa Fé esta conspiración 2 pequeñas divisiones: la 1.^a fué derrotada completamente; y la 2.^a sufrió igual suerte en la frontera de Barinas por el comandante D. José Nuñez, que se hallaba apostado, é hizo prisionero al coronel comandante licenciado D. Nicolás Briseño, vecino de Carácas (el qual habia arcabuceado á varios españoles y clérigos naturales en el pueblo de la Victoria, y Mision de Camatagua en tiempo del gobierno revolucionario), á un comandante de caballería (*frances*), á otro oficial *frances* de caballería, á algunos soldados *holandeses*, á un teniente de infantería, un alferrez, al proveedor, al secretario, 3 sargentos y 110 soldados; y quedaron muertos 2 capitanes, el portabandera (*frances*) y 30 soldados: huyó el mayor general (*frances*). Se les cogieron muchas tercerolas, pistolas, sables, machetes, baules de equipage y 20 ps. en oro; lo demás fué arrojado á los caños y lagunas. (*En el número anterior publicamos la destrucción de otros 700 hombres al mando de Chatillon (frances) por el Sr. Porras, gobernador de Santa Marta en la playa inmediata á la Ciénaga.*)

La derrota de Monteverde en Maturín (provincia de

Cumaná) el 25 de mayo parece haber sido efecto de su precipitación por no haber esperado á la caballería de los Llanos, que ya estaba en marcha.

Guaira 9 de junio.—La acción del 25 de mayo en Maturín fué de mayor consideración de lo que se le había creído. En vista de la derrota que sufrió, La-Hoz, y de la poca confianza que se tenía en las tropas de Barcelona, resolvió el Sr. Monteverde pasar en persona con 200 veteranos, que con 100 mas que allí se hallaban, compondría un cuerpo de 300 soldados europeos. Reunida ya la gente y tomadas disposiciones, el 25 al amanecer se presentó el Sr. Monteverde á tiro de cañon de Maturín, segun unos con 10 hombres y segun otros solo con 800, de los que 250 eran de la caballería de Barcelona. Los rebeldes en núm. de 600 infantes y 800 caballos estaban acampados baxo las baterías de Maturín, bien dispuestos á recibir el ataque. A instancias del capitan de Fragata D. N. Cabrera les envió el Sr. Monteverde un parlamentario, ofreciéndoles el perdon si se entregaban. Los rebeldes contextaron con la negativa y al abrir el pliego le dispararon al Sr. Monteverde un cañonazo, con el que le mataron al portestandarte y á otros dos que tenía á su lado. Furioso Monteverde mandó al punto el ataque, y sus soldados se arrojaron como leones hasta el punto de llegar á plantar la bandera nacional en los fosos y zanjas en que estaban las baterías de los rebeldes, pero estos llenos de rabia se defendian desesperadamente con 13 cañones que esparcian la muerte por todos lados. Muertos los mejores oficiales patriotas y mucha gente resolvió el Sr. Monteverde retirarse; pero á este tiempo habia ya salido de Maturín la caballería enemiga, y les cortó la retirada. A pesar de que los patriotas se abrieron paso á la bayoneta, perdimos á dicho Cabrera, al comandante de artillería Bosé, al Sr. Guzman y la mayor y mejor parte de los oficiales. Cayeron en su poder la caxa militar, la música, el cirujano Arévalo y unos 100 soldados. Murieron unos 150; de manera que ha sido una pérdida de unos 300 hombres, los mas europeos y de 16 á 18 oficiales, con 4 cañones de campaña. Hoy ha entrado en este puerto el Sr. Monteverde en



una goleta, acompañado solamente de Fierro y del P. capuchino Coronil. Aunque viene bastante abatido y enfermo de calenturas, piensa volver para Barcelona, y dar nuevo ataque para el que marchan por tierra la caballería de S. Carlos y del Pao, alguna infantería y oficialidad. Cagigal ha quedado con el mando de las tropas, y tiene su cuartel general en S. Mateo que está à unas 13 leguas de Barcelona ácia Cumaná.

Coruña 15 de julio.—Ayer entró aquí la fragata inglesa *Alerta* trae un batallón de 304 españoles de los que fueron al Norte en 1804, 5, 6 y 7; y otros dos de 1180 plazas quedaban en Petersburgo, además de 165 hombres que estaban en Memel al mando de D. Alexandro O'Donnell. Los 304 vienen al mando del comandante del tercer batallón D. Nicolas Caunedo.—El 21 de mayo salieron de Memel, y solo han perdido 2 hombres en el viage.—Esta tarde á las 7 ha entrado aquí el Sr. La Santa, gefe político de Galicia.

Id. 16. = Hoy ha tomado el Sr. La-Santa posesion de su destino; y es regular vaya pronto á cumplir el voto de *Santiago* en vez de la audiencia, á quien antes pertenecia.

Id. 17.—Hoy llegó el Sr. Santocildes á entregar al gefe político su comision sobre lo inquisicional, y mañana sale para Betanzos. Anteayer llegó de Santiago el general Lacy.

La fragata *Ifigenia* está carenandose en el Ferrol para volver á Cadiz: el obispo de Oviedo está muy malo, por lo que no podrá ir en ella.

Cadiz 30. Confesamos con ingenuidad que á pesar de tantas noticias como en el número anterior publicamos, casi, casi nos hemos quedado en ayunas. Donde está el Lord? De cierto nada se sabe. Nosotros le hemos puesto el 19 en Lesaca cerca de Vera; y hallándose allí su cuartel general, algunas divisiones suyas deben estar 4 ó 6 leguas mas allá, es decir en Francia. Y lo estan? Lo ignoramos. En qué estado se hallan los sitios de San Sebastian y Pamplona? Nada de cierto sabemos. Donde estaban el 19 los generales Hill, Giron, Morillo &c.? Lo ignoramos; de manera que no tenemos un documento, una noticia bien auténtica de los puntos en que como estabamos hasta el 20 por el Bidasoa y en Navarra.

De Cataluña nada sabemos con seguridad. Se fué Suchet à aquel pais ó à Francia por Aragon? No lo sabemos. Han llegado los aliados al Ebro por aquella parte? Lo ignoramos. Solo sabemos que el tercer ejército iba ácia Aragon, y se habria ido antes á no faltarles aquello que los antiguos llamaban *dinero* y medios. El segundo se quedaba en Valencia; pero nosotros presumimos que no seria *eternamente*: algunas tropas inglesas se dirigian ácia Cataluña. Quántas? = Que sé yo. = Por donde? = Yo no sé. = Ácia que punto? = Lo ignoro.

La venida de Soult á Bayona no es inverosímil; ni debe serlo el que ya se hayan reunido allí muchas tropas, ya de las guardias nacionales ó de paisanos traídos á puntapiés. Decir que no ha acudido gente... esa es boberia.

Para el dia 27 se esperaba en Zaragoza á la audiencia. = Se trataba allí de erigir un magnífico monumento en la Cruz del Coso en memoria de la publicación de la Constitución y de la heroica defensa de Zaragoza. = No es posible describir el júbilo y satisfacción que ha causado en las leales provincias de Valencia y Aragon la abolición de Señorios, y la orden para que los ayuntamientos procedan por sí mismos á la demolición de los signos de vasallage que haya en sus respectivos territorios.

Ha renunciado el ministerio de la Gobernacion de Ultramar el Sr. D. Tomas Gonzalez Calderon, y se le ha admitido la renuncia.

Extracto. = Por orden superior se subasta la impresión y venta del Almanak civil del año próximo de 1814, para esta provincia, islas Canarias y las posesiones españolas del Africa baxo las condiciones siguientes:

1. El rematante gozará por sí ó sus delegados, del privilegio concedido por las Cortes generales y extraordinarias de la Nacion al observatorio astronómico de marina de la capital de este departamento.

2. La postura será de 160 rs. vn., y se admitirán las demas que se hicieren; en inteligencia de que la cantidad del remate ha de estar entregada por mitades: la una en 1.º de Enero del mismo año, y la otra de febrero siguiente.

3. El Almanak ha de estar impreso y de venta para

ra el 1.º de noviembre de este año sin falta alguna, al precio de uno y medio real cada exemplar en dos pliegos, y al de un real el impreso en uno.

4. Si para dicho día 1.º de noviembre no estuviese de venta el Almanak, será nula la subasta, y se procederá á otra nueva, á fin de que lo esté para 1.º de diciembre.

5. Y el rematante ha de presentar fiador de bienes libres, conocidos y estantes en esta capital, formando obligación escriturada de su cuenta, con abono de las costas, mediante lo qual se le entregará el Almanak original.

Las personas que quieran tomarla á su cargo, comparecerán en la comandancia de marina, barrio de San Carlos, á las 12 de la mañana del 9 de agosto, donde se rematará en favor de quien mas beneficio hiciere. = *Felipe de Villavicencio.*

Para la Guaira y Veracruz recoge la correspondencia la frag. de guerra *Venganza* el 3 de agosto.

Anuncio. = Segunda entrega de la *Coleccion de los retratos de los heroes de nuestra revolucion &c.* Contiene los de D. Julian Sanchez y D. Francisco Abad y Moreno (Chaleco). Véndense en casa de Carsi, Salcedo y Pulgar.

Partes telegráficas. = *Dia 30.* De las 12 de ayer á las de hoy. = *Siguen los trabajos.* = *Los ingleses han relevado el destacamento del reducto del campamento de Santi Petri.* = *En el campamento de la Algaida en el Trocadero han estado haciendo el exercicio unos 300 infantes y en el campo de Guia del Puerto 600 id.*

Capitania del Puerto. = *Dia 30.* De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de la costa de Levante 6 bcos. cost. con carbon, vino, aguardiente, papel, cebollas, curtidos y comestibles: de Lagos bca. port. *San Antonio* con gallinas y huebos: de Tavira 1 faluc. id. con atún: de la isla de Santé, Alicante y Algeciras pol. otom. *San Nicolas* con aceite.

Hasta el dia 6 se admite subscripcion al Conciso á 26 rs.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.